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专栏

为国争光要有真本事（上）

1984 年受中国外交部委托，清华大

学建筑系承接了中国驻捷克大使馆的设

计任务，项目负责人是系主任李道增，

他亲自指导我作设计。那是大家第一次

做使馆的建筑设计，当时还处于前期策

划阶段，我们还是运用梁先生教授的法

宝——走出去，广泛调研——先做调查

研究。我有位小学同学鲁培新同志，他

在外交部做过外交官，后来还做过大使，

于是我就登门去拜访、请教。他热情地

接待了我，详细讲解了大使馆建筑的功

能流线。他总结说，要明确分出前后两

区，前区对外，要开敞大方，后区对内，

要保密；两区要相对独立，既要能连接，

又不要太通畅。这次调研我收获很大，

回到学校后，很快就做出设计方案。我

们还“赶时髦”，特意赶做了模型，一

同带到布拉格去汇报。

没想到，第一

次 向 捷 克 国 家 事

务 管 理 局 专 家 组

正 式 汇 报 时， 对

方专家不看模型。

主持人站起身来，

非 常 礼 貌 也 非 常

外 交 地 问 我 们 为

何 没 有 建 筑 效 果

图，还强调说，“听

说 贵 校 画 彩 图 是

拿 手 的 ……” 当

时真有些尴尬，但也有些无奈。

回到使馆，我们向大使汇报了情况，

大使建议马上画一张效果图。谁来画？

怎么画？当年我还是讲师，最年轻、资

历也最浅，重担自然要落在了我的肩上

了。我只好“硬”上，没有专业的工具、

纸张，幸好借到了大使儿子的玩具水彩，

在一张道林纸上，连夜徒手完成了一张

大幅彩色速写效果图。 

次日开会，我们向捷方提交了效果

图。捷方官员的满意之情溢于言表，纷

纷起立，问谁画的？何时画的？我答：

“应贵方要求，昨晚连夜画的，请多指

教！”对方专家绕过桌台，到我身边，

与我热烈握手，口中不断说着：“祝你

成功”“再次祝你成功”。

我深感这有热度的握手，是因为我

为清华长了脸、为国家争了光，这种
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1984 年 2 月，高冀生借用大使孩子的玩具水彩，连夜徒手完成的捷克使馆

彩色效果图
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感觉真好！“养兵千日，用兵一

时”“需要时，就要能扛得住、

拿得出手”。多年后，当年作为

领队的外交部基建处的李处长在

退休前，亲自取回这张效果图的

原作，送还到我家，重提当年为

国争光的故事，说：“有功的作品，

要完璧归赵！”

在捷克“一画成名”后，没

过几天的一个周末，芬兰大使拜

托捷克大使邀请我到芬兰大使馆，

指导其馆区改扩建的规划设计。

到达赫尔辛基的中国驻芬兰大使

馆后，已是傍晚。为了争取时间，

我马不停蹄，一到地方就把该使

馆区前前后后转了个遍。这才发

现，我面临的是个难题：该馆区

是个小丘陵地，高低不平、坑坑

洼洼，而且已有馆舍，并且其中

的主要部分都是有 200 年历史的

古建筑，只能保护，不能拆改。

如何扩建，要多动脑筋了。

时间短、任务重，为了圆满

完成任务，我立即抓紧时间勘查

调研，思考创意。调研时，我一

边看、一边画 ，在现场徒手完成

一幅创意草图，以此来记录、表

达我当时的创意构思与建议。

次日，我就以手绘的草图向

中国驻芬兰大使馆的大使以及各

位官员做了汇报。这里附上原作

草图和我当时的设计意图，汇报

如下：

1、手稿中心是大使馆办公楼

和大使官邸，正是有 200 年历史

的古建筑，只能保护，不能拆改。

2、拟扩建的厅堂，定位只能

在使馆小楼的右侧，虽然地势坑

洼，但可以建平台，用以连接老

建筑，平台下用做后勤服务用房

和停车库。 

3、建在平台上的新建筑，建

议形态与原有老建筑尽量协调，

风格一致，可做小坡顶，墙体颜

色也要尽量相近。 

4、总体轮廓控制，仍要保持

使馆小楼为中心的地位，以控制

总体轮廓的起伏。 

5、平台要连接新老建筑，地

面一定要平层，以保证步行来往

顺畅。复杂地形在地下也要适当

进行处理。

6、室外环境要整合，使馆门

前的道路要适当加宽，以利机动

车出入，两侧设挡土墙和花池，

并安排好相应的绿化、园林工作。

经过热烈的讨论，我的设计

得到与会官员们的肯定和表扬。

大使很满意，评价说：“手绘草图

表达得很清楚，一目了然！”他

们同意我的建议，大使当场就建

议，“可以考虑参照执行”，让

使馆有关部门再进一步落实。得

到大使的肯定和表扬，我自己当

然也很高兴。仅一天一夜就圆满

完成了任务，我于第三日顺利返

回布拉格。

真是无巧不成书，有意思的

是 33 年之后，当我们有机会自费

旅游，又一次来到芬兰。我们正

好途经芬兰大使馆，于是我申请

去看一看。我们看到的是面貌一

新的使馆，而对于那扩建的部分，

好像见过面一样，十分亲切——

我知道自己当年规划设计的建筑

已经实现了，真是感慨颇多。我

们与芬兰使馆的官员们说明了情

况，得到他们的同意后，大家纷

纷在此拍照留念。

1984 年 2 月，高冀生在中国驻芬兰使馆区，现场徒手画制的策划性草图，表达了对该

使馆改扩建的思考与建议。
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